

# REVUE FRANÇAISE DE SCIENCE POLITIQUE

Volume 63 - Numéro 5 - Octobre 2013

## SOMMAIRE

### Mobilisations par délibération et crise polarisante

Les protestations pacifiques en Syrie (2011)

*Adam Baczko, Gilles Dorronsoro, Arthur Quesnay*

815

### Repenser la production sociale de la révolte

À partir d'une étude des transformations du recrutement à la LCR depuis 2002

*Florence Johsua*

841

### Les « batailles » de Paris et de New York

Une analyse du comportement électoral transnational des migrants sénégalais en France et aux États-Unis

*Jean-Philippe Dedieu, Lisa Chauvet, Flore Gubert, Sandrine Mesplé-Somps, Étienne Smith*

865

### Un laboratoire urbain

New York sur le *policy market* de la lutte contre la pauvreté

*Élisa Chelle*

893

### La fabrique du consensus politique

Le débat sur la Politique agricole commune et ses rapports à l'environnement en Europe

*Matthieu Ansaloni*

917

## CHRONIQUE BIBLIOGRAPHIQUE

---

### LECTURES CRITIQUES

#### La France a-t-elle encore une politique étrangère ?

*Franck Petiteville*

939

#### Les citoyens et l'indifférence à l'égard de l'Union européenne : les apports d'une recherche par *focus group*

*Cyril Jayet*

942

#### Une sociologie atypique d'un syndicalisme atypique

*Patrick Bruneteaux*

944

### COMPTES RENDUS

James N. Druckman, Donald P. Green, James H. Kuklinski, Arthur Lupia (eds), *Cambridge Handbook of Experimental Political Science*

*Benoît Rihoux*

948

Alice Krieg-Planque, *Analyser les discours institutionnels*

*Karine Collette*

949

Jean-Yves Trépos, <i>L'écriture de la sociologie. Essai d'une épistémologie du style en sciences sociales</i> <b>Yann Bérard</b>	951	Pascale Dufour, <i>Trois espaces de protestation. France, Canada, Québec</i> <b>Lilian Mathieu</b>	970
Xavier Márquez, <i>A Stranger's Knowledge. Statesmanship, Philosophy &amp; Law in Plato's Statesman</i> <b>Paul Cournarie</b>	952	Bruno Frère, Marc Jacquemain (dir.), <i>Résister au quotidien ?</i> <b>Delphine Thivet</b>	972
John P. McCormick, <i>Machiavellian Democracy</i> <b>Jean-Vincent Holeindre</b>	954	Laurent Frajerman (dir.), <i>La grève enseignante. En quête d'efficacité</i> <b>Aurélie Llobet</b>	973
Pierre-Antoine Chardel, <i>Zygmunt Bauman. Les illusions perdues de la modernité</i> <b>Simon Tabet</b>	955	Patrick Bruneteaux, Norah Benarrosh-Orsoni, <i>Intégrer les Roms ? Travail militant et mobilisation sociale auprès des familles de Saint-Maur (Val-de-Marne)</i> <b>Dorothee Prud'homme</b>	975
Hevina S. Dashwood, <i>The Rise of Global Corporate Social Responsibility. Mining and the Spread of Global Norms</i> <b>Renée-Claude Drouin</b>	957	Régis Cortéséro (dir.), <i>La banlieue change ! Inégalités, justice sociale et action publique dans les quartiers populaires</i> <b>Lorenzo Barrault</b>	976
Nader Sohrabi, <i>Revolution and Constitutionalism in the Ottoman Empire and Iran</i> <b>Élise Massicard</b>	958	Stéphane Olivesi, <i>La communication syndicale</i> <b>Dominique Andolfatto</b>	977
Reinoud Leenders, <i>Spoils of Truce. Corruption and State-Building in Postwar Lebanon</i> <b>Ward Vloeberghs</b>	960	Pierre-Emmanuel Guigo, « Le chantre de l'opinion » : la communication de Michel Rocard de 1974 à 1981 <b>Denis Monière</b>	979
Guy Hermet, <i>Démocratie et autoritarisme</i> <b>William Genieys</b>	961	Antoine Vauchez, <i>L'Union par le droit. L'invention d'un programme institutionnel pour l'Europe</i> <b>Loïc Azoulai</b>	980
Erich Fisbach, Roselyne Mogin-Martin, Christophe Dumas (dir.), <i>Après la dictature. La société civile comme vecteur mémoriel</i> <b>Sarah Gensburger</b>	962	Leonardo R. Arriola, <i>Multiethnic Coalitions in Africa. Business Financing of Opposition Election Campaigns</i> <b>Guive Khan Mohammad</b>	982
Raul Magni Berton, <i>Démocraties libérales. Le pouvoir des citoyens dans les pays européens</i> <b>Julien Navarro</b>	963	Marielle Debos, <i>Le métier des armes au Tchad. Le gouvernement de l'entre-guerres</i> <b>Pierre France</b>	984
Daniel Céfai, Cédric Terzi (dir.), <i>L'expérience des problèmes publics</i> <b>Emmanuel Henry</b>	965	Gabrielle Hecht, <i>Being Nuclear. Africans and the Global Uranium Trade</i> <b>Florent Pouponneau</b>	986
David Dumoulin Kervran, Marielle Pepin-Lehalleur (dir.), <i>Agir-en-Réseau. Modèle d'action ou catégorie d'analyse ?</i> <b>Anne-Lucie Jarrier</b>	966	Aurélie Campana, Gérard Hervouet (dir.), <i>Terrorisme et insurrection. Évolution des dynamiques conflictuelles et réponses des États</i> <b>Charlotte Girard</b>	987
Patrick Quantin, Andy Smith (dir.), <i>Délibération et gouvernance. L'émergence d'une logique d'action ?</i> <b>Héloïse Nez</b>	968	Matthew Sussex (ed.), <i>Conflict in the Former USSR</i> <b>Aurélie Campana</b>	989
Marie-Hélène Bacqué, Carole Biewener, <i>L'empowerment, une pratique émancipatrice</i> <b>Julien Talpin</b>	969	Max Weber, <i>Sur le travail industriel</i> <b>Michel Lallement</b>	990

Danièle Fraboulet, Pierre Vernus (dir.), <i>Genèse des organisations patronales en Europe (19<sup>e</sup>-20<sup>e</sup> siècles)</i> <b>Marc Milet</b>	991
Antonin Cohen, <i>De Vichy à la Communauté européenne</i> <b>Bruno Goyet</b>	992
Marco Di Maggio, <i>Les intellectuels et la stratégie communiste. Une crise d'hégémonie (1958-1981)</i> <b>Nicolas Azam</b>	994

**INFORMATIONS BIBLIOGRAPHIQUES** 996

Bernard Lahire, <i>Dans les plis singuliers du social. Individus, institutions, socialisations</i> - Boris Petric (dir.), <i>La Fabrique de la démocratie. ONG, fondations, think tanks et organisations interna- tionales en action</i> - Mélanie Albaret, Emmanuel Decaux, Nicolas Lemay-Hébert, Delphine Placidi- Frot (dir.), <i>Les grandes résolutions du Conseil de</i>	
---	--

<i>sécurité des Nations unies</i> - Jean Rossetto, Kal- liope Agapiou-Joséphidès (dir.), <i>La singularité de Chypre dans l'Union européenne. Diversité des droits et des statuts</i> - Jonathan Joseph, <i>The Social in the Global. Social Theory, Governmenta- lity and Global Politics</i> - Isabelle Ferreras, <i>Gou- verner le capitalisme ? Pour le bicaméralisme économique</i> - Isabel Georges, Pierre Tripier (dir.), <i>La démocratie participative au Brésil. Pro- messes tenues et dynamiques ouvertes</i> - Daniele Checchi (a cura di), <i>Disuguaglianze diverse</i> - Manuel Alcántara Sáez, <i>El oficio de político</i>	
--	--

**REVUE DES REVUES** 1001

---

**RÉSUMÉS/ABSTRACTS** 1015

---

---

# ABSTRACTS RÉSUMÉS

---

Adam Baczko, Gilles Dorronsoro  
et Arthur Quesnay

**MOBILISATIONS PAR DÉLIBÉRATION ET CRISE  
POLARISANTE. LES PROTESTATIONS PACIFIQUES  
EN SYRIE (2011)**

Pour expliquer l'émergence de mobilisations pacifiques en Syrie à partir de mars 2011, les auteurs montrent dans un premier temps l'inadaptation des approches en termes de choix rationnel ou de théorie des mobilisations des ressources. Ils développent un modèle de mobilisations par délibération qui met au centre des mobilisations individuelles la participation à des groupes restreints dans lesquels se transforment leurs valeurs, leurs calculs et leur sociabilité. Par ailleurs, pour expliquer la résilience du régime et le passage à la guerre civile, les auteurs avancent le concept de crise polarisante, caractérisée par une faible autonomie des secteurs, un élargissement des activités tactiques des acteurs et une utilisation stratégique de la violence par l'État.

**DELIBERATIVE MOBILIZATION AND POLARIZING  
CRISIS. THE CASE OF PEACEFUL PROTESTS  
IN SYRIA (2011)**

To account for the peaceful mobilizations, which started in Syria in March 2011, the authors show first the irrelevance of Rational Choice and Resource Mobilization Theories. They build a model of "Deliberative Mobilization", which puts at the core participation in small groups, in which the individuals transform their values, their calculations and their sociability. Furthermore, to account for the resilience of the regime and the start of the civil war, the authors propose the concept of "Polarizing Crisis", characterized by a limited autonomy of social fields, an enlargement of individual tactical activities and the strategic use of violence by the State.

---

Florence Johsua

**REPENSER LA PRODUCTION SOCIALE  
DE LA RÉVOLTE. À PARTIR D'UNE ÉTUDE  
DES TRANSFORMATIONS DU RECRUTEMENT  
À LA LCR DEPUIS 2002**

Les conséquences politiques de la déstructuration du monde du travail et de la précarisation croissante des conditions d'entrée dans la vie active ont surtout été étudiées sous l'angle de la démobilisation politique. Une recherche sur les métamorphoses de l'engagement anticapitaliste en France de 1966 à 2009, à partir du cas de la Ligue communiste révolutionnaire (LCR), invite toutefois à envisager un effet de ces évolutions macrosociales sous la forme d'une politisation d'une fraction particulière de la population, à l'origine d'un phénomène de mobilisation politique. À partir de l'étude des transformations du recrutement à la LCR depuis l'année 2002, l'article propose de revisiter la question des logiques sociales de l'engagement, en questionnant la pertinence des cadres d'analyse sociologique et des méthodes disponibles pour les appréhender.

**THE SOCIAL PRODUCTION OF REVOLT  
RECONSIDERED. A STUDY  
OF THE TRANSFORMATIONS IN THE RECRUITMENT  
OF THE FRENCH LIGUE COMMUNISTE  
RÉVOLUTIONNAIRE SINCE 2002**

The political consequences of the structural transformation of labour markets and the growing uncertainties upon the entrance thereof have given way to many a study. For the most part, this abundant literature focuses on the process of demobilization such conditions lead to. A research on the metamorphoses of contemporary anti-capitalist activism in France suggests that these macro-social transformations have, in some instances, given way to a form of politicization for a particular fraction of society. By analysing the transformations in the recruitment of one of the main anti-capitalist political parties in France, the Ligue Communiste Révolutionnaire, the article invites to

reframe the question of the social logics of engagement. To do so, it calls for a critical assessment of the sociological frameworks and methods.

---

Jean-Philippe Dedieu, Lisa Chauvet,  
Flore Gubert, Sandrine Mesplé-Somps  
et Étienne Smith

**LES « BATAILLES » DE PARIS ET DE NEW YORK.  
UNE ANALYSE DU COMPORTEMENT ÉLECTORAL  
TRANSNATIONAL DES MIGRANTS SÉNÉGALAIS  
EN FRANCE ET AUX ÉTATS-UNIS**

La plupart des États ont, ces dernières années, octroyé la double nationalité et la double citoyenneté à leurs ressortissants établis à l'étranger. Cet article mobilise les données issues d'une enquête multisituée originale réalisée en France et aux États-Unis lors du premier tour de l'élection présidentielle sénégalaise de 2012 pour analyser le comportement électoral des migrants sénégalais et les transferts sociaux entre pays d'accueil et d'origine. Nos résultats mettent en évidence la forte participation électorale des migrants, tant pour les élections de leur pays d'origine que pour celles de leur pays d'accueil pour ceux ayant la double nationalité, et l'importance des transferts sociaux entre les deux espaces qui se traduisent notamment par des consignes de vote dont l'influence s'exerce de manière prépondérante en direction du pays d'origine.

**THE "BATTLES" OF PARIS AND NEW YORK.  
AN ANALYSIS OF TRANSNATIONAL ELECTORAL  
BEHAVIOUR AMONG SENEGALESE MIGRANTS  
IN FRANCE AND THE UNITED STATES**

Dual nationality and citizenship, and external voting rights have been granted by a majority of countries for the last years. This article uses original data collected through a multi-sited survey among Senegalese migrants living in France and in the United States during the first round of Senegal's 2012 presidential election to analyse the electoral behaviour of Senegalese migrants and social remittances between destination and origin countries. Senegalese migrants are found to be strongly associated with high level of electoral participation not only in their origin country but also in their host country for those having dual citizenship. Our data also reveal a large range of social remittances between destination and origin countries, which translate into voting recommendations that exert strong influence when they come from the migrants.

Élisa Chelle

**UN LABORATOIRE URBAIN. NEW YORK  
SUR LE POLICY MARKET DE LA LUTTE  
CONTRE LA PAUVRETÉ**

Cet article se propose d'analyser, sur la base d'une enquête empirique, la prééminence d'un territoire dans la circulation d'un schéma de lutte contre la pauvreté : le transfert monétaire conditionnel. Se défaisant du présupposé économique rationnel selon lequel tous les modèles et producteurs de politiques publiques seraient en libre concurrence, le cas du dispositif d'*Opportunity NYC* met en avant une asymétrie des flux circulatoires. L'équipe du maire Michael Bloomberg déploie une série de stratégies locales, inter-étatiques et internationales pour faire de cette expérimentation un modèle de politique publique. Malgré des résultats mitigés, l'initiative est publicisée et diffusée à travers les États-Unis, mais aussi en Grande-Bretagne et en France. C'est par les caractéristiques sociospatiales (politiques, sociologiques, économiques) que cet article explique le *leadership* de ce laboratoire urbain. Au final, il est démontré que la construction d'un modèle ne tient pas tant à l'excellence d'un contenu d'action publique qu'au déploiement de stratégies d'essaimage propres à un territoire.

**AN URBAN LABORATORY. NEW YORK CITY  
ON THE ANTI-POVERTY POLICY MARKET**

Based on field research, this paper analyses the role of a city in the diffusion of a particular kind of anti-poverty scheme: the conditional cash transfer. Questioning the neoclassical economic postulate that policy models and policy makers interact freely, the case of Opportunity NYC sheds light on the asymmetry of the circulation of policy ideas. The staff of Mayor Michael Bloomberg developed and implemented a series of local, inter-state and international strategies to turn their pilot project into a policy. Despite mixed results, the initiative also received a great deal of attention within the United States and had some influence in Great Britain and France. This article attributes the leadership exercised by this urban policy laboratory to sociospatial characteristics (political, sociological, economical). Finally, it demonstrates that building a policy model does not rely so much on the excellence of the recipe as on the dissemination strategies specific to a city.

Matthieu Ansaloni

**LA FABRIQUE DU CONSENSUS POLITIQUE.  
LE DÉBAT SUR LA POLITIQUE AGRICOLE  
COMMUNE ET SES RAPPORTS  
À L'ENVIRONNEMENT EN EUROPE**

À partir de l'exemple du débat sur les rapports entre la Politique agricole commune (PAC) et l'environnement, cet article analyse la définition d'un problème public dans la durée. Il retrace comment en une vingtaine d'années la vision des rapports entre la PAC et l'environnement portée par des environnementalistes s'est imposée comme légitime à l'échelle européenne, de sorte à faire l'objet d'un consensus large et tacite. Trois éléments complémentaires sont à l'origine de la construction d'un tel consensus politique : le recours à la « science » permet de projeter une vision du monde dépolitisée, dotée d'une dimension universelle, annonçant un avenir inéluctable ; la logique molle de cette vision permet des réappropriations variées, susceptible d'intégrer des intérêts divers ; la consécration juridique de cette vision favorise un phénomène d'imposition symbolique.

**THE MAKING OF POLITICAL CONSENSUS.  
THE DEBATE ON THE COMMON AGRICULTURAL  
POLICY AND ITS RELATIONS WITH ENVIRONMENT  
IN EUROPE**

Based on the example of the debate on the relations between the Common Agricultural Policy (CAP) and the environment, this article offers a longitudinal analysis of a public problem definition. Focusing on actor struggles, it shows how, in twenty years, the vision of the relations between the CAP and the environment carried out by some environmentalists has become dominant at the European level, generating a large and tacit consensus. Three complementary elements are identified to explain political consensus production: the use of "science" allows projecting a seemingly depoliticized and universal worldview, promising an inevitable future; the plasticity of the logic of this vision enables various appropriations, likely to integrate diverse interests; finally, legal consecration of this vision favors a phenomenon of symbolic impact.

---